



¿Qué va a cambiar con la llegada de Trump?

**DUDA
GENUINA**
**MIRIAM
CASTILLO**


@micmoya

Donald Trump va a reconfigurar la relación que tiene México con su mayor socio comercial. A partir de hoy, quizá lo que tendremos bajo control y escrutinio solo serán las acciones que tomará el Gobierno federal para enfrentar los movimientos que vendrán desde la frontera norte.

Hasta ahora, el Gobierno federal ha sostenido el discurso necesario acerca de la autonomía y la soberanía del país. Ayer, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró

que México no es colonia ni protectorado de nadie.

El mensaje es útil y necesario, pero solo si es posible llevarlo de la mano con acciones concretas para conservar el control y la gobernanza en los retos que vienen.

Reiteradamente, Donald Trump ha enviado amenazas a México. Ha esgrimido la posibilidad de utilizar su fuerza militar contra los cárteles de droga, la imposición de muchos aranceles que podrían afectar a una buena parte de los productores mexicanos, la renegociación del tratado de libre comercio... La lista sigue.

En parte tiene que ver con sus tácticas de negociación, que siempre han sido agresivas y poco vigilantes de las leyes. Sin embargo, los procesos de contención y negociación serán desgastantes y requieren de una estrategia para que se inflija el menor daño posible.

Creo que el foco de atención para México

deberá ser contener las consecuencias de cada una de las acciones del nuevo presidente de Estados Unidos, pero aún no queda claro si la intención del gobierno está ahí o las posibilidades de contener son pocas.

Pongo solo el ejemplo de las instituciones que estarán al frente de la contención de la deportación de miles de migrantes indocumentados, o bien la reactivación del programa Quédate en México, que se ha anunciado que volverá.

A pesar de las amenazas, según el Presupuesto de Egresos de la Federación, el INM tuvo una reducción de recursos, al pasar de 1,897 millones de pesos en 2024 a 1,700 millones de pesos para 2025. Es decir 14 por ciento de presupuesto menos para este año.

Además, estamos enfrentando un reto grande con una incertidumbre institucional. El relevo en el Instituto Nacional de Migración no ha concluido. Los trabajadores

aún están en un proceso de relevo, lejos del diseño de una política de cooperación o contención que uno pensaría que es necesaria para enfrentar al menos el panorama que ha amenazado reiteradamente que habrá.

Francisco Garduño pasa sus últimos días como comisionado de Migración vinculado a proceso por el incendio de la estación de Ciudad Juárez en marzo de 2023, que dejó 40 personas muertas y al menos 27 heridos.

Human Rights Watch resaltó en su informe de 2025 que las autoridades mexicanas han incrementado el número de detenciones de personas en situación de migración como nunca antes, con cerca de 830 mil acciones.

Y aquí la duda genuina: ¿por qué si conocemos algunas de las consecuencias de las promesas de Trump, en el país ha cambiado poco para poder contenerlas?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.